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O deputado Marcelo Freitas (União Brasil), 
assinou o pedido da Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) para apurar os atos 
de 8 de janeiro, em Brasília e comunicou que 
não irá retirar a sua assinatura, pois  não aceita 
o assedio judicial praticado pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF).   O deputado Zé Trovão 
afirma que é preciso punir os criminosos, mas 
também inocentar as pessoas que, segundo ele, 
estão presas injustamente. Zé Trovão acrescen-
ta que os políticos de direita vão continuar de-
fendendo os valores da família brasileira e com-
batendo o que ele chama de mentiras e falácias 
propagadas pela esquerda.

O juiz Geraldo Anderson Quadros, diretor do 
Fórum de Montes Claros, cobrou durante audi-
ência pública em Montes Claros para discutir a 
“Política Nacional de Atenção às Pessoas em Situ-
ação de Rua” realizada pelo Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais um protocolo para atendimento e 
resolução das questões de identificação de todas 
as pessoas em situação de rua na comarca.

Os municípios de Cristália e Nova Porteirinha, no Norte de Minas, receberam o selo ‘Bora Vacinar’, que certifica os municí-
pios mineiros que alcançaram as metas de vacinação infantil no ano de 2022.  O Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) e 
o Governo do Estado realizaram, dia 19 de abril, a cerimônia de entrega do selo ‘Bora Vacinar’. 

Montes Claros chega a 
32 mil casos notificados 
de chikungunya e zika

Marcelo Freitas assina 
CPMI de 8 de janeiro

Justiça cobra protocolo 
para  identificação de 
todas as pessoas em 
situação de rua em 
Montes Claros

PCMG/DIVULGAÇÃO

SEGURANÇA PÚBLICA 8

A Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG) segue empenha-
da em ações para monitoramento, prevenção e na inves-
tigação da propagação de ameaças contra a comunidade 
escolar, no âmbito da operação Escola Segura, desenca-
deada neste mês de abril, para restabelecer a sensação de 
segurança em todo o estado. Fruto de ações de inteligência 
policial, a PCMG desenvolveu um painel de monitoramen-
to em tempo real de investigações e desdobramentos de 
atividades de polícia judiciária no âmbito da operação. 

PCMG intensifica ações contra ameaças e ataques

Norte de Minas tem dois municípios 
certificados com o ‘Bora Vacinar’
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Foi proposto na Câmara Municipal de Vereadores de Montes 
Claros, um Projeto de Lei para inserção da musicalização como 
disciplina independente nas grades das escolas municipais. Em 
entrevista, especialistas na área debatem questões sobre essa 
proposta. A coordenadora do Pet Artes/Música da Unimontes, 
Maria Odília Quadros, explica e pontua os aspectos positivos do 
ensino da música para as crianças. 

Especialistas falam sobre projeto de inclusão da 
musicalização na grade escolar de Montes Claros

Pessoas com deficiência querem 
exames e obtenção de CNH em Moc 
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POLÍTICA 3

CIDADE 11

A Coordenadoria Municipal das Pessoas com Deficiência de Montes Claros querem que 
a cidade seja beneficiada com a realização de exames e obtenção de Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) para pessoas com deficiência, nos moldes do que ocorre em Uberlân-
dia. O coordenador, Marcos Antônio Ferreira, cita que: “em Uberlândia, o MPMG e o MPF 
obtiveram uma decisão provisória da Justiça - determinando que o Estado de Minas Gerais 
adote, no prazo de 120 dias úteis, todas as medidas cabíveis”. 
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Doença de Chagas: devemos falar 
dela todos os anos  

Forjar significado

O que acontece com os colaboradores 
e fundadores após o M&A?

Andrew Solomon é um psicó-
logo, jornalista e escritor ame-
ricano que escreveu livros hoje 
clássicos, como “O Demônio do 
Meio Dia” e “Longe da Árvore”. 
Sobre esses livros tem vídeos de 
TED Talks excepcionais desse au-
tor, no Youtube. O meu preferido 
é “Como os piores momentos de 
nossa vida nos tornam quem so-
mos”. Andrew conta a história de 
uma festa de um menino de sua 
classe, no segundo ano do antiga-
mente chamado de Primário, cha-
mado Bobby, que convidou toda 
a classe para sua festa de aniver-
sário, menos o menino Andrew. A 
sua mãe achou que se tratava de 
um engano, e ligou para a mãe de 
Bobby, que sem muitas delongas 
afirmou que seu filho não gostava 

de Andrew e não quis convidá-lo. 
Ele era um menino frágil, tímido 
e afeminado (que demorou déca-
das para assumir sua evidente ho-
mossexualidade), que atraiu toda 
forma de bullying e exposição ao 
ridículo durante todos os anos de 
sua escola. Para sobreviver a esses 
anos, Andrew teve uma mistura 
de resiliência e evasão, segundo 
suas palavras, e ter sido capaz 
de atravessar esse período e seu 
isolamento, começou a criar a 
sua própria identidade. Citando 
uma passagem de seu livro, ele 
descreveu uma entrevista com 
uma família que tinha filhos com 
severas deficiências. A mãe falou 
que seus filhos não tinham sido 
destinados, como outras crianças, 
a representar uma benção para 

seus pais. Eles que optaram por 
atribuir o significado a essa expe-
riência, e transformar fardo em 
benção.

Essa é a ideia fundamental 
dessa palestra, que eu observo 
todo dia em minha prática clíni-
ca: temos perdas e experiências 
dolorosas em nossa vida. Não 
encontramos o significado delas 
em alguma jornada mística ou na 
fala de terapeutas. Atribuir signi-
ficado ao sofrimento e suportá-lo 
é uma decisão e uma prática. Isso 
demanda muita coragem. E muita 
fé na vida. Muita gente pode pas-
sar o resto da vida presos no não 
sentido e no absurdo. Andrew 
Solomon repete o significado não 
é algo que se encontra por aí. É 
preciso Forjar Significado e Cons-

truir Identidade. Assim ele forjou 
sua identidade de um autor que 
dá voz a pessoas que enfrentam 
sofrimentos maiores do que ele 
sofreu, com abusos, agressões e 
perdas que podem fazer alguém 
desistir da vida, mas essas pessoas 
escolhem enfrentar e forjar signi-
ficado diante do absurdo.

Victor Frankl foi um psiquiatra 
austríaco judeu que foi mandado 
para campos de concentração na-
zista e sobreviveu a condições im-
possíveis até o final da guerra. Ele 
optou por tolerar o sofrimento e 
forjar um significado para ele. Ele 
conseguiu essa façanha compre-
endendo e ouvindo os agressores 
nazistas e os prisioneiros do cam-
po de concentração. Viu homens 
se comportando como porcos, e 

outros caminhando altivos para 
a morte, louvando a Deus e seu 
destino. Quando acabou a guerra 
e foi liberto, Victor Frankl criou a 
Logosofia, e passou o resto de sua 
vida ajudando pacientes e colegas 
a encontrar um sentido para sua 
vida e desenvolvimento. Morreu 
com noventa e dois anos.

Convido você, leitor e leitora 
desse texto, a lembrar das pio-
res coisas que aconteceram em 
sua vida, aquelas que pareciam 
impossíveis de superar. Imagine 
como essas dificuldades foram 
talhando sua personalidade e em-
purrando seu desenvolvimento. 
Como foi difícil passar por isso 
e como as saídas foram surgindo 
onde não tinha saída.

No seu aniversário de cin-

quenta anos, Andrew Solomon 
celebrou as bençãos se sua vida: 
encontrou o companheiro de sua 
vida, teve sucesso profissional, 
adotaram um menino. No seu 
aniversário, o garoto pediu para 
fazer um discurso. Seu compa-
nheiro falou: “George, você não 
pode fazer um discurso. Você tem 
quatro anos”. Mas George tanto 
insistiu que acabou recebendo a 
palavra, e agradeceu a presença 
de todos, a alegria do bolo e se 
voltou a seu pai para falar: “Pai, se 
você fosse pequeno, eu ia querer 
ser seu amigo”. No final, Andrew 
pôde ser grato a todas as dificul-
dades que atravessou, que forja-
ram significado e construíram sua 
identidade. E lhe deu amigos que 
nunca vão deixá-lo fora da festa. 

Geralmente quando uma 
grande empresa faz um M&A e 
compra uma startup, ela não 
está apenas adquirindo o merca-
do que essa empresa desenvol-
veu, faturamento e a tecnologia 
criada, mas também as pessoas 
que construíram para o sucesso 
e reputação do negócio. Por isso, 
é muito comum no momento da 
venda, quem adquiriu a startup 
optar por uma manutenção no 
time, aliado aos fundadores, ao 
passo que o novo dono quer 
continuar dando norte e ritmo 
de crescimento para a organiza-
ção.

Situação cada vez mais co-
mum no ecossistema das star-
tups, as fusões e aquisições mais 
que triplicaram de 2019 para 
2021, atingindo inclusive núme-
ros recordes: mais de US$ 9,44 
bilhões foram investidos nas 
startups brasileiras em 2021, de 
acordo com um levantamento da 
plataforma Distrito.

Mas, afinal, como ficam os 
fundadores e colaboradores nes-
ta situação? No caso dos funda-
dores, normalmente eles acabam 
assinando no contrato de venda, 
uma cláusula de obrigação de 
permanência na empresa. Isso 
ocorre, porque não faz sentido 
nenhum comprar um negócio e 
tirar os principais fundadores 
que detém todo conhecimento 
estratégico do negócio. E com 
isso, acabam comprometendo-
-se a ficar de três a quatro anos 
ainda dando todo suporte neces-
sário, porém esse número pode 
variar a cada contrato.

E os colaboradores? O que 
acontece com eles? É importan-
te pensar que, neste momento, 
é injetada expectativa e capital 
na startup adquirida. Então, fu-
sões, troca de posições e novas 
contratações podem acontecer, 
mas geralmente os funcionários 
são realocados de acordo com a 
nova estrutura da empresa. 

Nestes casos, há apenas um 
ponto de atenção, afinal será 
que a cultura da empresa adqui-
rida é similar à quem a comprou? 
É comum manter a permanência 
dos colaboradores, principal-
mente no primeiro ano, até mes-
mo para avaliá-los e conhecê-los 
estrategicamente, porém, aos 
poucos, claramente alguns en-
caixam-se de acordo com a nova 
mentalidade e outros não.

No caso do investidor-anjo, se 
a empresa for comprada, ele aca-
ba saindo após a aquisição, uma 
vez que conseguiu alcançar o seu 
exit e obter lucros, credibilidade 
e reputação para o negócio. Ape-
sar dos fundadores comumente 
investirem dinheiro do próprio 
bolso nas startups, eles devem 
cumprir o prazo determinado em 
contrato, com relação ao período 
que permanecerão na operação 
da empresa, para assim adquirir 
o valor negociado previamente. 
Lembrando que, caso eles não 

Sim, 14 de abril já passou, mas 
sempre é tempo de falar sobre a 
conscientização que a o Dia Mun-
dial da Doença de Chagas propõe. 
Afinal, embora seja uma doença an-
tiga, com mais de 120 anos de histó-
ria registrada, a Doença de Chagas 
permanece contagiando muita gen-
te e, em mais casos do que deveria, 
matando milhares de pessoas em 
todo o mundo. Presente em mais 
de vinte países somente no conti-
nente americano, estudos mostram 
que 90% das pessoas portadoras da 

doença desconheçam sua condição 
por falta de acesso a um diagnóstico 
adequado, o que revela que, além 
de tudo, ela também continua ne-
gligenciada pelas políticas de saúde 
em muitos lugares. 

A doença de Chagas afeta mais 
de 6 milhões de pessoas em todo o 
mundo, a maioria delas na América 
Latina. Entretanto, devido ao au-
mento da mobilidade da população, 
a doença é cada vez mais detectada 
em outros países e continentes. Cer-
ca de 30 mil novos casos e 10 mil 

mortes são relatados na América La-
tina a cada ano. No Brasil, o número 
médio de casos e óbitos é relativa-
mente baixo, mas como as mortes 
se concentram em apenas um esta-
do do país (no Pará), é importante 
ressaltar a importância da criação de 
políticas públicas regionais especí-
ficas para reduzir a proliferação da 
doença no Norte do Brasil. 

Embora muitos acreditem que 
a Doença de Chagas é transmitida 
pela picada do barbeiro, não é isso 
que ocorre. A transmissão acontece 

quando a pessoa que foi picada coça 
o local e as fezes eliminadas pelo 
barbeiro penetram pela pequena 
ferida da picada. As fezes do barbei-
ro contêm o protozoário chamado 
Trypanosoma cruzi, é ele que gera 
a doença.

A transmissão pode também 
ocorrer por transfusão de sangue 
contaminado e durante a gravidez, 
da mãe para filho.

Ao ser infectado, o novo por-
tador da Doença de Chagas pode 
apresentar sintomas como febre, 

mal-estar, inflamação e dor nos gân-
glios, vermelhidão e inchaço nos 
olhos, aumento do fígado e do baço. 
Porém, como muitas vezes a a febre 
tende a desaparecer rapidamente, 
muitas pessoas não dão a atenção 
necessária para o problema. Em 
alguns casos, os sintomas não são 
percebidos e a pessoa descobre a 
doença 20 ou 30 anos depois de ter 
sido infectada.   

Assim que cai na circulação 
sanguínea, o Trypanosoma cruzi 
imediatamente afeta os gânglios, o 
fígado e o baço. Em seguida, atinge 
coração, intestino e esôfago e vai 
deixando suas marcas. Nas fases 
crônicas da doença, pode haver 
destruição da musculatura desses 
órgãos, além de flacidez provocada 
pelo crescimento, e um aumento 
substancial do coração, do cólon e 
do megaesôfago. Essas lesões são 
definitivas e irreversíveis.

A doença de Chagas pode não 
provocar lesões importantes em 
pessoas que apresentem resposta 
imunológica adequada, mas pode 
ser fatal para outras. Por isso, é 
extremamente importante atentar-
mos para o diagnóstico. O período 
de incubação dura de cinco a 14 
dias após a infecção pelo protozo-
ário e o diagnóstico é feito através 
de exame de sangue, que deve ser 
prescrito, principalmente, quando 
o paciente vem de zonas endêmicas 
e apresenta os sintomas acima rela-
cionados. 

Caso se confirme que a pessoa 
é portadora, o tratamento deve 
ser iniciado imediatamente – vale 
destacar que essa intervenção cos-
tuma ser satisfatória na fase aguda 
da doença, que ocorre enquanto o 
protozoário ainda está circulando 
no sangue. As medicações que com-
batem a doença de Chagas – nifur-
timox e o benznidazol – devem ser 
ministradas em hospitais devido 
aos efeitos colaterais que elas po-
dem causar.  

Na fase crônica, que ocorre após 
a aguda, essas medicações não têm 
a mesma eficácia, então o trata-
mento passa a ser direcionado às 
manifestações da doença, a fim de 
controlar os sintomas e evitar com-
plicações.   

Infelizmente, não existe vacina 
para a doença de Chagas. Desta 
forma, o único caminho que temos 
para romper o ciclo da doença é 
conscientizar a população. As pes-
soas precisam conhecer os fatores 
de risco de infecção, ter acesso a pro-
tocolos de manejo clínico atualiza-
dos, contar com profissionais de saú-
de treinados e a disponibilidade, pelo 
Serviço Público de Saúde, principal-
mente, de insumos para a oferta de 
diagnóstico e tratamento. Esta é uma 
questão de saúde pública que afeta 
milhares de pessoas e representa um 
grande impacto socioeconômico para 
todo o mundo, por isso devemos falar 
da Doença de Chagas todos os anos, 
até que ela deixe de nos impactar. 

cumpram, há o risco de perde-
rem parte do valor da venda. 

Os M&A’s no mercado de star-

tups seguem aquecidos! Não à 
toa, bateram recorde em 2021, 
totalizando 227 aquisições e com 

expectativas de continuarem, com 
os novos cenários e maturidade 
do mercado de inovação. 
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GIRLENO ALENCAR

O deputado Marcelo Freitas 
(União Brasil), assinou o pedido 
da Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) para apurar os 
atos de 8 de janeiro, em Brasília 
e comunicou que não irá retirar a 
sua assinatura, pois  não aceita o 
assedio judicial praticado pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF).  

O deputado Zé Trovão afirma 
que é preciso punir os criminosos, 
mas também inocentar as pessoas 
que, segundo ele, estão presas in-
justamente. Zé Trovão acrescenta 
que os políticos de direita vão con-
tinuar defendendo os valores da 
família brasileira e combatendo o 

que ele chama de mentiras e falá-
cias propagadas pela esquerda.

O deputado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) questiona a incoerência do 
PT por ligar o nome do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro aos atos do 
dia 8 de janeiro e, ao mesmo tem-
po, atuar contra a criação de uma 
CPI Mista para investigar o que, de 
fato, aconteceu naquele dia. Edu-
ardo Bolsonaro cobra a instalação 
do colegiado, lembrando que o 
Supremo Tribunal Federal deter-
minou a abertura da CPI da Co-
vid-19, na gestão anterior, porque 
era um direito da minoria.

Por outro lado, Valmir Assun-
ção (PT-BA) acredita que a criação 
de uma CPMI sobre 8 de janeiro é 

perda de tempo, porque a Polícia 
Federal e a Justiça já estão investi-
gando e punindo os responsáveis. 
Para Valmir Assunção, é incom-
preensível que parlamentares que 
incentivaram a ruptura democrá-
tica exijam a instalação de uma 
CPMI. Ele entende que o principal 
trabalho do Parlamento, agora, é 
resolver os problemas do Brasil 
e promover o bem-estar social. 
Bia Kicis (PL-DF) acusa o governo 
Lula de tentar comprar a retirada 
de assinaturas dos deputados para 
a instalação da CPMI de 08 de ja-
neiro, em troca da liberação de 
emendas. De acordo com a con-
gressista, os valores chegariam a 
R$ 60 milhões.

Os municípios de Cristália e 
Nova Porteirinha, no Norte de 
Minas, receberam o selo ‘Bora 
Vacinar’, que certifica os muni-
cípios mineiros que alcançaram 
as metas de vacinação infantil no 
ano de 2022.  O Ministério Públi-
co de Minas Gerais (MPMG) e o 
Governo do Estado realizaram, 
dia 19 de abril, a cerimônia de 
entrega do selo ‘Bora Vacinar’. A 
solenidade ocorreu na Faculda-
de de Medicina da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG). 
Receberam o selo Ouro, 67 muni-
cípios que atingiram as metas de 
cobertura de todas as 14 vacinas 
destinadas a crianças de até dois 
anos. Outros 219 municípios 

conquistaram o selo Prata por 
terem atingido as metas de dez 
a 13 dessas vacinas. Ao todo fo-
ram certificados 286 municípios. 
Os contemplados podem acessar 
o selo também no portal do Mi-
nistério Público de minas Gerais 
(MPMG).

No evento, em que estavam 
representantes desses municí-
pios, 12 prefeitos receberam o 
certificado das mãos do procura-
dor-geral de Justiça, Jarbas Soares 
Júnior, e do secretário de Estado 
da Saúde em exercício, André 
Luiz dos Anjos. Foram eles, Oxi-
mane Peixoto, de Salto da Divisa; 
Geraldo Magela, de Natalândia; 
Renata Cristina, de Araporã; Wal-

ter Borborema, de Nova Módica; 
e Jairo Júnior, de Cristália. Todos 
com o grau Ouro. Já o certificado 
Prata foi entregue aos prefeitos 
José Maria, de Recreio; Geraldo 
Donizete, de Itaguara; Roberto 
Henriques, de Cipotânea; Mar-
celo Giovani, de Lambari; Regina 
Antônia, de Nova Porteirinha; 
Danilo Rodrigues, de Queluzito 
e; Rogilson Aparecido, de Con-
solação. 

O objetivo do selo ‘Bora Vaci-
nar’ é fomentar ações municipais 
de incentivo à vacinação com o 
intuito de aumentar a cobertura 
vacinal, seja por meio da melhora 
dos resultados que se encontra-
rem abaixo das metas estipuladas 

A cidade de Montes Claros já 
registrou 32.024 casos notifica-
dos e 7.131 casos confirmados 
de dengue, chikungunya e zika, 
conforme dados divulgados pela 
prefeitura de Montes Claros. São 
21913 casos notificado de dengue 
com 4.573 confirmados e um óbi-
to, 9.972 notificados de chikun-
gunya, 2557 confirmados e quatro 
óbitos. Foram 139 casos notifica-
dos de zika e um confirmado. 

Montes Claros registra um surto, 
principalmente de chikungunya, 
que afetou mais de 100 mil pes-
soas e lotou as unidades de saúde 
e hospitais.

Isso levou a Prefeitura a im-
plantar na segunda-feira (27), o 
serviço ambulatorial de reabilita-
ção pós-chikungunya. O serviço 
está disponível para atendimento 
aos pacientes com sequelas ou 
incapacidade física ocasionadas 

pela doença. O tratamento é des-
tinado às pessoas que apresentem 
quadro de dores, perda parcial ou 
total dos movimentos ou sinto-
mas diversos associados à doença 
por um período igual ou superior 
a 30 dias.

Para ter acesso ao tratamento o 
paciente deve comparecer à Uni-
dade Básica de Saúde mais próxi-
ma da sua casa, onde será realizada 
a solicitação. A partir daí, o paciente 

será encaminhado para uma equi-
pe multidisciplinar composta por 
ortopedista, acupunturista, enfer-
meiro, assistente social, fonoau-
diólogo, nutricionista, psicólogo 
e terapeuta ocupacional. O trata-
mento será realizado no Centro 
de Reabilitação Física/Órteses e 
Próteses, no bairro de Lourdes. 
O atendimento é realizado de 
segunda a sexta-feira, das 7 às 17 
horas. (Ascom SES-MG)

pelo Ministério da Saúde (MS), 
seja pela ampliação dos níveis de 
imunização. Com isso, pretende-
-se prevenir o retorno de doenças 
já erradicas e evitar novas epide-
mias. 

“O projeto Bora Vacinar não 
se propõe a aumentar as tensões 
e conflitos com os municípios e 
com o Estado, nem buscar culpa-
dos pelo fenômeno das baixas co-
berturas vacinais. Nesse momento 
o Ministério Público quer ser um 
agente pacificador, sem abdicar de 
suas prerrogativas constitucionais, 
mas seguindo a linha do diálogo 
com o poder público, prefeitos, 
estado, sociedade civil e mobiliza-
ção social, por meio da propositu-
ra de soluções que possam efetiva-
mente contribuir com a proteção 
e o direito à saúde, por meio de 
uma atuação conjunta”, afirmou 
Jarbas Soares.

Durante a solenidade, o gover-
nador Romeu Zema destacou o es-
forço dos prefeitos nas campanhas 
de vacinação, falou sobre o avanço 
da ciência e mencionou também 
as correntes contrárias à imuniza-
ção. “Sou favorável ao diálogo, à 
conscientização. Acho que dessa 
forma vamos fazer melhorias con-
sistentes, mostrando sempre que a 
ciência deve prevalecer. Não vamos 
obrigar ninguém, pela força, a ser 
vacinado, mas temos condição de 
fazer avanços expressivos, por meio 
do diálogo e da conscientização. 
Acho que é isso que alguns prefeitos 
têm feito. Esses merecem reconhe-
cimento ainda maior, porque salva-

ram vidas”, disse. 
Já o coordenador do Centro de 

Apoio Operacional às Promotorias 
de Justiça de Defesa da Saúde (CAO-
-Saúde), Luciano Moreira, um dos 
idealizadores do projeto, destacou 
o fato da cerimônia estar ocorrendo 
na Faculdade de Medicina. “É muito 
significativo porque aqui é a casa da 
ciência, a casa de defesa da saúde 
pública”. 

Segundo ele, o ‘Bora Vacinar’ 
nasceu para estimular a vacinação 
pediátrica contra a Covid-19 e para 
eliminar dúvidas em relação à imu-
nização de crianças. “A repercussão 
foi muito boa. Diante disso, acha-
mos razoável, diante da queda da 
cobertura vacinal de outros imuni-
zantes, estendermos o projeto para 
as outras vacinas. “E hoje estamos 
aqui reconhecendo os municípios 
que atingiram as metas vacinais. Mas 
saibam que em Minas, das vacinas 
do Programa Nacional de Imuniza-
ção (PNI) para crianças menores de 
dois anos, apenas a da BCG atingiu 
a meta”.  

Ele destacou ainda a insuficiên-
cia na cobertura vacinal para febre 
amarela, paralisia infantil, que deve-
riam estar na casa dos 95%, mas que 
chegaram apenas a 70 ou 80%. “Isso 
traz um grande risco de retorno de 
doenças que já estavam erradicadas, 
o que pode causar mortes e seque-
las graves, por doenças que são pre-
veníveis e evitáveis com a vacinação. 
Diante disso, o Ministério Público 
tem se empenhado para a retomada 
dos índices adequados de cobertura 
vacinal. Nesse sentido, o Ministério 

da Saúde lançou, este ano, uma 
campanha de ampla mobilização. E 
o Conselho Nacional do Ministério 
Público (CNMP) idealizou o Pacto 
Nacional pela Consciência Vacinal”.

Durante a solenidade, várias ins-
tituições aderiram a esse pacto, que 
tem o propósito de conscientizar a 
população acerca da importância 
da vacinação prevista no Plano Na-
cional de Imunização. Assinaram o 
acordo o procurador-geral de Jus-
tiça, Jarbas Soares Júnior, o gover-
nador Romeu Zema, o presidente 
da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG), Tadeu Martins Leite, 
a diretora da Faculdade de Medicina 
da UFMG, Alamanda Kfoury Pereira, 
e o corregedor nacional do Minis-
tério Público, conselheiro Oswaldo 
d’Albuquerque, representando o 
presidente do CNMP e procurador-
-geral da República, Augusto Aras.

Segundo o presidente da Comis-
são de Saúde do CNMP, Jayme de 
Oliveira, o que o Ministério Público 
busca hoje é a consciência vacinal, 
sem imposição, mas, sim, com es-
clarecimento. “O Brasil saiu, por 
exemplo, de uma cobertura integral 
da poliomielite, em 2012 e 2013, 
para um patamar atual de 70% de 
cobertura média, bem abaixo do 
recomendado. Isso significa que a 
qualquer momento voltaremos a 
vivenciar um drama que a minha 
geração conheceu. E que graças ao 
trabalho feito lá trás, hoje, as atuais 
gerações não sabem o que é para-
lisia infantil. É nosso dever agora 
cuidar das gerações futuras”, con-
cluiu. (GA)

O deputado ratifica a sua opinião contra as prisões injustas
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Montes Claros, sexta, sábado e domingo, 21,22 e 23.4.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br4 educaçãO/ RegiOnal

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 4,91

Cotação EURO - REAL

R$ 5,45

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 34º
Min. : 21 º

‘Domingo no Campus’ terá atividades ‘Domingo no Campus’ terá atividades 
em Montes Clarosem Montes Claros

IFNMG comemora o Dia dos Povos IFNMG comemora o Dia dos Povos 
IndígenasIndígenas

Cimams e MPMG participam Cimams e MPMG participam 
da inauguração em Rio Pardo da inauguração em Rio Pardo 
de Minas e Taiobeirasde Minas e Taiobeiras

Montes Claros, segunda-feira, 13.2.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br4 Saúde

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,26

Cotação EURO - REAL

R$ 5,65

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 29º
Min. : 21 º

Montes Claros contrata R$ 4,7 Montes Claros contrata R$ 4,7 
milhões de exames laboratoriaismilhões de exames laboratoriais

Anvisa proíbe venda de todas as pomadas Anvisa proíbe venda de todas as pomadas 
para modelar e trançar cabelospara modelar e trançar cabelos

Hotel São José demolido Hotel São José demolido 
no final de semana, em no final de semana, em 
Montes Claros Montes Claros 
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Todas as pomadas para mode-
lar, trançar e fixar cabelos estão 
com a venda proibida pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). A medida de segurança é 
válida também para distribuição e 
exposição para a venda de todos os 
lotes de qualquer tipo destes cos-
méticos, no comércio em geral.

A interdição é temporária e fica-
rá vigente até que sejam realizados 
testes, análises e outras providên-
cias possíveis para concluir a inves-
tigação sobre caso de intoxicações, 
informou a agência. A Resolução 
nº 475 da Anvisa foi publicada na 
quinta-feira (9), no Diário Oficial 
da União.

A Anvisa informa ainda que as 
pomadas existentes nas residências 
ou em salões de beleza, que foram 
compradas antes da publicação da 
resolução, ou seja antes do dia 9 de 
fevereiro, também não devem ser 
usados, enquanto a medida estiver 
em vigor.

O CASO | Em dezembro do 
ano passado, a Anvisa alertou para 
o risco de cegueira temporária, 

provocada pelo uso de produtos 
para trançar e modelar cabelos 
comercializados em todo o país. A 
decisão de ontem foi adotada pelo 
colegiado como forma de prevenir 
novos casos de intoxicação relacio-
nados ao uso desse tipo de produ-
to de várias marcas, em diferentes 
regiões do país.

Entre os efeitos adversos ob-
servados estão a perda temporária 
da visão, forte ardência nos olhos, 
lacrimejamento intenso, coceira, 
vermelhidão e inchaço dos olhos, 
dores de cabeça e queda intensa de 
cabelo.

Segundo as informações dispo-
níveis, as ocorrências se deram, 
principalmente, depois que os usu-
ários que aplicaram as pomadas 
mergulharam no mar, piscina, to-
mam banho de chuva, ou transpi-
ram. Isso porque a pomada escorre 
pelo rosto e entra em contato com 
os olhos.

ORIENTAÇÕES | Para proteger 
a população, a Anvisa orienta os 
consumidores a não usarem ou ad-
quirirem essas pomadas. Se o uso 

for recente, os cabelos devem ser 
lavados com cuidado, com a cabeça 
inclinada para trás, para que o pro-
duto não escorra para os olhos. Em 
caso de contato acidental, os olhos 
devem ser lavados imediatamente 
com água em abundância. Se hou-
ver intoxicação, a orientação é que 
procurem o serviço de saúde mais 
próximo.

Aos profissionais de salões de 
beleza e comércio em geral, a Anvi-
sa reforça que os produtos não po-
dem ser comercializados e adverte 
que estes não devem ser usados em 
nenhum cliente. A recomendação 
vale também para quem manuseia 
o produto.

Em caso de efeitos indesejados, 
é possível informar a Anvisa por 
meio de um formulário online. A 
agência recomenda que, na hora 
de fazer o registro, a pessoa tenha 
em mãos os dados do rótulo do 
produto. O formulário preenchido 
será encaminhado a uma equipe 
técnica para análise das informa-
ções, seguida pela investigação e 
busca de evidências. Os dados do 

informante são mantidos sob sigi-
lo.

Já os profissionais de saúde que 
realizarem atendimentos a pacien-
tes com danos à saúde devido ao 
uso destas pomadas, devem notifi-
car a Anvisa pelo site. Nos estados e 
municípios, as vigilâncias sanitárias 
locais devem fiscalizar e adotar as 
medidas necessárias para que estes 
produtos não circulem e não sejam 
comercializados, até uma possível 
mudança de orientação da Anvisa.

Até o fim da interdição, estão 
suspensas também pela Anvisa 
novas notificações para regulari-
zar pomadas capilares. Na semana 
que vem, a Diretoria Colegiada da 
Anvisa deve realizar uma reunião 
técnica com o setor produtivo para 
discutir novos procedimentos ne-
cessários à regularização dos pro-
dutos, que deverão seguir regras 
específicas.

A Anvisa já tinha publicado dois 
alertas e interdições sobre estes 
produtos aos cabelos. A agência e 
os órgãos de vigilância sanitária lo-
cais seguem investigando os casos, 

O hotel São José, que na década 
de 60 foi um dos points de Mon-
tes Claros, foi demolido neste final 
de semana, na surdina, e no local 
será construído um ponto comer-
cial. Uma curiosidade marca este 
processo: o imóvel teve iniciado 
o seu processo de tombamento, a 
pedido da conselheira Raquel Ve-
loso, sob a alegação de relevância 

histórica, para impedir a mudança 
da sua fachada. Porém, em dezem-
bro de 2021, o processo foi modi-
ficado pelo Conselho Municipal de 
Proteção ao Patrimônio Artístico 
Cultural de Montes Claros (Com-
pac) e agora ocorreu a demolição. 
O historiador Wanderlino Arruda 
foi um dos defensores do tomba-
mento histórico.

O secretário municipal de Cul-
tura, João Rodrigues, afirma que 
a demolição cumpriu a Lei, pois 
o imóvel tinha alvará para realizar 
a demolição. O antigo Hotel São 
José, que foi um dos principais 
pontos de hospedagens na cidade, 
é onde supostamente ficou hos-
pedado o cantor Roberto Carlos, 
durante show na década de 1960. 

GIRLENO ALENCAR

O município de Montes Cla-
ros contratou R$ 4,7 milhões  de 
Serviços Auxiliares de Diagnóstico 
em Laboratório Clínico, de acordo 
com os recursos alocados na pro-
gramação pactuada integrada (PPI 
ASSISTENCIAL), para atendimento 
à demanda das Unidades Básicas 
de Saúde (ESFs), Policlínicas e Hos-
pital Doutor Alpheu Gonçalves de 
Quadros, conforme Chamamen-
to Público N° 004/2021 e Planos 
Operativos. No segundo termo de 
aditamento, foi concedido reajus-
te de 25% do contrato original. O 
Laboratório Biominas teve reajuste 
de R$ 38.027,58 e o valor total do 

contrato será de R$ 190.137,90. O 
Laboratório Montes Claros LTDA 
teve reajuste de R$ 71.095,02 e o 
valor total do contrato será de R$ 
355.475,10. O Laboratório Oli-
veira e Soares teve reajuste de R$ 
51.254,55 e o valor total do contra-
to será de R$ 256.272,75. Tabosa e 
Guedes Análise Clínica teve reajuste 
de R$ 114.082,74 e o valor total do 
contrato será de R$ 570.413,70.

O Laboratório Santa Clara teve 
reajuste de R$ 112.725,54 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
563.627,70.  O Labmoc Laborató-
rios e Diagnósticos teve reajuste 
de R$ 84.322,02 e o valor total do 
contrato será de R$ 421.610,10. O 
Laboratório Voumard teve reajuste 

de R$ 138.883,32 e o valor total do 
contrato será de R$ 694.416,60. 
Voumard&Cordeiro Ltda teve re-
ajuste de R$ 161.174,79 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
805.873,95. O Laboratório Fróes 
e Almeida teve reajuste de R$ 
89.282,13 e o valor total do con-
trato será de R$ 446.410,65. O 
Instituto De Pesquisa Yova Rafha 
teve reajuste de R$ 105.815,88 e o 
valor total do contrato será de R$ 
529.079,40. O Biomontes Diagnós-
ticos teve reajuste de R$ 54.561,30 
e o valor total do contrato será de 
R$ 272.806,50. O Premier Análi-
ses Clínicas teve reajuste de R$ 
76.055,16 e o valor total do con-
trato será de R$ 380.275,80. 

os produtos citados e as empresas 
fabricantes.

Por enquanto, a Anvisa não de-
terminou o recolhimento das po-
madas capilares investigadas, das 

prateleiras. No Rio de Janeiro, no 
entanto, o órgão de vigilância mu-
nicipal recolheu pomadas capilares 
em meados de janeiro. (Agência 
Brasil)

O imóvel era situado na esquina 
da rua Dr. Santos com Praça Coro-
nel Ribeiro, no Centro de Montes 
Claros. O prédio, que foi inaugu-
rado em 1937, hospedou diversas 
autoridades e personalidades, na 
época em que abrigava um hotel, 
e nos últimos anos recebeu institui-
ções de ensino.

O tombamento do prédio foi 
marcado por polêmica, pois os pro-
prietários não concordaram com o 
teor e o advogado Anderson Carva-
lho entrou com recurso. O Compac 
é um órgão colegiado, autônomo, 
consultivo e deliberativo, vinculado 
à Secretaria Municipal de Cultura, e 
tem por finalidade deliberar ações 
para a preservação e promoção do 
patrimônio histórico, cultural, natu-
ral e científico do município. Com a 
decisão do Compac, o imóvel agora 
poderá ser vendido e o comprador 
pode demoli-lo como bem enten-
der.

O secretário municipal de Cultu-
ra, João Rodrigues, explica que dos 
15 conselheiros, 13 foram favoráveis 
ao não tombamento e somente dois 
foram favoráveis. Ele salienta que o 
prédio original foi todo mudado, 
depois que deixou de abrigar o ho-
tel e passou a receber escolas. (GA)
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A programação do ‘4º Domingo 
no Campus’ promete uma manhã de 
lazer e muita diversão no Instituto 
de Ciências Agrárias (ICA) da UFMG. 
O evento, gratuito e aberto ao públi-
co, será realizado no dia 7 de maio, 

das 9h às 13h. “Nossa expectativa de 
público já está em torno 500 pessoas 
que vão poder vir com a família intei-
ra para curtir uma manhã recreativa 
no nosso espaço, que você já sabe 
ser caracterizado por muito verde 

e energia boa”, afirma a presidente 
da Comissão Organizadora do Do-
mingo no Campus, professora Maria 
Fernanda Lousada.

Realizado no ICA desde 2018, o 
‘Domingo no Campus’ tem como 

objetivo aproximar a comunidade e 
a universidade por meio da realiza-
ção de atividades recreativas, cultu-
rais e esportivas e de lazer propostas 
por professores, estudantes e técni-
co-administrativos. Nesta edição, se-

rão realizadas 25 atividades. “Desta 
vez, teremos gincanas, pinturas e 
orientações de comidinhas para o 
seu pet. Ainda teremos Yoga, balões, 
atividades de inclusão e coleta sele-
tiva e muito mais. Traga sua toalha, 

comidinhas e bebida para se hidratar 
e faça um belo piquenique, enquan-
to curte um som bacana e sua família 
e amigos participam das nossas ofi-
cinas”, convida a professora Maria 
Fernanda.

O ano de 2023 é o primeiro em 
que a expressão “Dia do Índio” dei-
xa de ser usada neste dia 19 de abril 
para dar lugar ao Dia dos Povos In-
dígenas. A alteração, prevista na Lei 
nº 14.402, de 8 de julho de 2022, 
está fundamentada na inadequação 
do termo “índio”, que reduz e des-
considera a diversidade indígena e 
reforça estereótipos.

A mudança foi provocada pelo 
próprio movimento indígena. Para 
comemorar esse avanço e poten-
cializar a luta em defesa dos povos 
indígenas, servidores dos campi do 
Instituto prepararam ações, eventos 
e projetos para todo o mês de abril. 
Além disso, há no IFNMG profissio-
nais que desenvolvem projetos de 
Extensão e pesquisadores que estu-
dam sobre os povos originários.

A professora Renata Ferreira de 
Oliveira, do IFNMG-Campus Sali-
nas, é uma das estudiosas da his-
tória indígena e é autora do livro 
“Índios Paneleiros do Planalto da 
Conquista: do massacre e quase 
extermínio aos dias atuais”. Ela ex-
plica o porquê da inadequação da 
palavra “índio”.

“Esse vocábulo uniformizou os 
milhares de povos que habitavam 
o território brasileiro. Trata-se de 
um termo que se refere a um pro-
cesso de dominação, pois redu-
ziu ou apagou as identidades, as 
sociodiversidades e humanidades 
dos povos originários. No Brasil, os 
indígenas foram denominados de 
‘índio’, ‘negros da terra’, ‘gentios’, 
‘bugres’. Cada uma dessas palavras 
expressava o racismo vigente desde 
o processo colonizador”, expõe 
Renata, doutoranda em História 
pela Universidade Federal da Bahia 
(UFBA), onde desenvolve sua pes-
quisa também na área de história 
indígena, especificamente na região 
Jequitinhonha.

A doutoranda elucida que a 
expressão “povos indígenas” faz 
referência a indigenato ou originá-
rio, termos que correspondem a 
história do Brasil como uma grande 
terra indígena, vastamente habitada 
por sociedades originais, falantes 
de milhares de línguas, com siste-
mas culturais complexos. “Ou seja, 
o que hoje é Brasil, no passado era 
um território ocupado por povos 

originários. Reconhecer isso, signi-
fica reconhecer a diversidade dos 
povos originários”, destaca Renata.

PERCURSO DA RESISTÊNCIA 
INDÍGENA NO IFNMG

Entre as atribuições do Núcleo 
de Estudos, Pesquisas e Extensão 
Afro-Brasileiros e Indígenas (NEA-
BI) no IFNMG está a de contribuir 
para a produção de conhecimen-
tos e divulgação da importância 
da cultura negra, afrodescendente 
e indígena na formação do povo 
brasileiro e suas repercussões nos 
âmbitos local, regional e nacional. 
Desde o ano de 2012, ações e proje-
tos são realizados de maneira mais 
potente.

O professor Johnisson Xavier 
Silva, presidente do NEABI central, 
dá um exemplo e conta que em 
2021 foi realizado um Abril Indí-
gena mais abrangente com cursos 
de formação e mesas de discussões 
com participações de lideranças in-
dígenas, como Célia Xakriabá, que 
hoje é ministra do recém-criado 
Ministério dos Povos Originários 

(MPI).
“Neste ano, para celebrar o mês 

da resistência indígena, os NEABIs 
dos campi estão realizando ativi-
dades setorizadas. Por exemplo, 
no Campus Pirapora foi realizado 
o primeiro Fórum Indígena com 
representantes dos povos xacria-
bás e maxakalis para discutir as 
histórias dos povos indígenas da 
região. Já o Campus Teófilo Otoni 
realizou nos mesas redonda com a 
temática ‘Território e territorialida-
des dos povos indígenas do Vale do 
Mucuri’”, informa Johnisson Xavier 
que reconhece os progressos, mas 
manifesta que, “de modo geral, o 
debate em torno da temática indí-
gena, no IFNMG, ainda ocorre de 
modo tímido e precisa ter avanços 
significativos”.

Para potencializar esse debate, 
o docente destaca que, apesar de 
o Instituto ter adotado a política de 
cotas para ingressos dos povos indí-
genas, há outras ações que podem 
contribuir para que mais estudan-
tes indígenas possam ingressar e 
se manter no IFNMG. “Os povos in-
dígenas do Jequitinhonha, Vale do 

Foram inauguradas às unidades 
descentralizadas de Rio Pardo de 
Minas e Taiobeiras do Procon Re-
gional do Consórcio Intermunicipal 
Multifinalitário da Área Mineira da 
Sudene (Cimams). Com as inaugu-
rações das duas recentes unidades, 
o número de unidades do Procon 
Regional chega a 11, desde o seu 
lançamento em dezembro de 2021. 
O Procon Regional consorciado, no 
Norte de Minas, busca promover e 
implementar ações direcionadas à 
educação, orientação, proteção e 
defesa do consumidor, bem como 
coordenar a política de Defesa do 
Consumidor no âmbito dos mu-
nicípios do Cimams, parceira do 
Ministério Público de Minas Gerais 
(MPMG), por meio da Coordenado-
ria Regional de Proteção e Defesa 
do Consumidor de Montes Claros 
(CRDC-MOC).

O presidente do Cimams, Valmir 
Morais de Sá, ressaltou a importân-
cia da parceria entre o consórcio e 

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DE MINAS GERAIS - 
EDITAL DE INTIMAÇÃO - 30 DIAS

O Doutor Nilton José Gomes Júnior MM° Juiz de Direito da 3° Vara Cível da 
Comarca de Montes Claros-MG, na forma da lei, etc faz saber a todos quantos 
presentes o edital virem ou dele conhecimento tiverem, por este juízo e Secreta-
ria Judicial da 3° Vara Cível da Comarca de Montes Claros-MG, sob o nº 5017476-
27.2019.8.13.0433, tramitam os autos da ação de usucapião, onde figura como 
requerente JOÃO PEREIRA DA SILVA, brasileiro, casado, aposentado, portador da 
cédula de identidade de nº MG-5127623, inscrito no CPF sob o nº 776.146.826-
53, residente e domiciliado da Rua da Concórdia, nº98, Bairro Alterosa, Montes 
Claros/MG,CEP 39.403.023, que recai sobre um imóvel com área total de 475m², 
parte do lote 5 e lote 6 da quadra  18 situado na Rua da Concórdia, nº98, Bairro 
Alterosa, Montes Claros/MG, CEP 39.403.023. Pelo presente edital, sita e chama 
os eventuais interessados, ausentes, incertos e desconhecidos, para querendo, 
contestarem a ação, no prazo de 15 dias, contatos após 30 dias da publicação 
deste, sob pena de serem presumidos como verdadeiros os fatos constantes dos 
autos, nos termos do Art.307 do CPC. E, para que chegue de todos, expediu-se 
o presente edital. 

Montes Claros 13 de Abril de 2023

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
OLHOS D’ÁGUA/MG 

Proc. 044/2023 - Inex 09/23 -
Creden. 02/23 -  Cont. de serviços de 
plantões médicos-Credenciamento a 
partir de 26/04/23, 8h às 16h, 
segunda a sexta-
licitacaoolhosdagua@hotmail.com
 www.olhosdagua.mg.gov.br.

o MPMG para estruturação de todas 
as unidades do Procon do Norte de 
Minas Gerais.

Sobre a instalação do Procon 
Regional, em Rio Pardo de Minas, 
que atenderá também as cidades 
de Montezuma, Santo Antônio 
do Retiro, Vargem Grande do Rio 
Pardo; o prefeito Astor José de Sá 
(Tuquinha) destacou que os con-
sumidores esses municípios serão 
beneficiados, pois poderão contar 
com a presença do órgão que estará 
sempre fiscalizando.

O prefeito de Taiobeiras, Dener-
val Germano, ressaltou a importân-
cia do seu município ser a sede des-
ta unidade que atenderá, ainda, as 

cidades Berizal, Curral de Dentro, 
Indaiabira, São João do Paraíso, Ni-
nheira, pois garantirá aos cidadãos 
o fortalecimento da cidadania e da 
promoção da justiça social, com os 
seus direitos sendo respeitados.

O coordenador regional de Pro-
teção e Defesa do Consumidor de 
Montes Claros, promotor de Justiça 
Felipe Caires, acentuou que os mu-

nicípios estão entendendo a impor-
tância de poder contar com as uni-
dades descentralizadas do Procon 
Regional, na educação para o con-
sumo, defesa dos consumidores, 
orientação de fornecedores e prote-
ção dos comerciantes respeitadores 
da lei contra a concorrência desleal 
daqueles poucos que não o fazem. 
(ARTHUR JUNIOR – Colaborador)

Mucuri e Norte de Minas têm reivin-
dicado vestibulares específicos, au-
mento das bolsas permanência e a 
aplicação da Lei 11.645/08, que cria 

a obrigatoriedade da implementa-
ção da história e cultura dos povos 
indígenas nos currículos escolares”, 
pontua o presidente do NEABI.
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Especialistas falam sobre projeto de Especialistas falam sobre projeto de 
inclusão da musicalização na grade inclusão da musicalização na grade 
escolar de Montes Clarosescolar de Montes Claros

Além da educação infantil, a formação pedagógica Além da educação infantil, a formação pedagógica 
também deve se tornar mais qualificadatambém deve se tornar mais qualificada
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JOYCE ALMEIDA

Foi proposto na Câmara Mu-
nicipal de Vereadores de Montes 
Claros, um Projeto de Lei para 
inserção da musicalização como 
disciplina independente nas gra-
des das escolas municipais. Em 
entrevista, especialistas na área 
debatem questões sobre essa pro-
posta. 

A coordenadora do Pet Artes/
Música da Unimontes, Maria Odí-
lia Quadros, explica e pontua os 
aspectos positivos do ensino da 

música para as crianças. “Musi-
calização é desenvolver as habi-
lidades e inteligência da crian-
ça, que é uma das inteligências 
múltiplas. Todas essas atividades 
têm um objetivo, então em todas 
elas sempre pensamos o que va-
mos trabalhar, seja a percepção, 
atenção, coordenação motora, 
lateralidade, além das habilidades 
musicais que é o que trabalhamos 
claramente aqui”.

Segundo a coordenadora, o 
período infantil é uma ótima fase 
para poder explorar e desenvol-

ver habilidades que as crianças já 
possuem. “É muito importante a 
inserção da música na educação 
básica, porque é um momento 
em que as crianças estão aptas 
para absorver toda essa habilida-
de musical. Da mesma forma que 
aprender uma língua é importan-
te nessa idade, a criança vai estar 
aberta para aprender de tudo. Se 
ela começa a aprender mais tar-
de, já vai ter algumas habilidades 
atrofiadas que, agora, estão ple-
nas para serem trabalhadas com 
elas”, afirma.

Raiana Maciel, doutora em 
música, explica que a legislação 
brasileira atual acerca do ensino 
de arte, preconiza que a música 
deve ser uma linguagem artística 
trabalhada dentro do componente 
curricular. “A arte por sua vez, é 
obrigatório em todas as etapas da 
educação básica. A música dentro 
deste componente deve ser tra-
balhada juntamente com outras 
linguagens artísticas sendo elas: o 
teatro, a dança e as artes visuais, o 
que diverge de forma bastante sig-
nificativa da realidade da formação 

inicial de professores no campo das 
Artes. Ou seja, esta formação nas 
licenciaturas já contempla especi-
ficidades, particularidades de cada 
uma dessas linguagens artísticas”, 
explica e conclui: “é por esses mo-
tivos que acreditamos que a música 
deve ser inserida no currículo esco-
lar como uma disciplina. A música 
é uma prática social que expressa 
valores, significados de uma cultu-
ra, então não existe uma sociedade 
que nunca tenhamos ouvido falar 
de música, sobretudo na educação 
infantil, nessa fase da primeira in-

fância, a música é fundamental para 
o desenvolvimento integral das 
crianças, ela potencializa a relação 
da criança com ela mesma, com o 
mundo e com a sociedade, além 
da cultura na qual ela faz parte. 
Então a música como disciplina 
é fundamental para o desenvol-
vimento de habilidades musicais. 
A criança passa a aprender essa 
linguagem musical e consequen-
temente desenvolve outras inteli-
gências e habilidades nos âmbitos 
cognitivos, motor, criativo, dentre 
outros”, finaliza.

JOYCE ALMEIDA
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nicipal de Vereadores de Montes 
Claros, um Projeto de Lei para 
inserção da musicalização como 
disciplina independente nas gra-
des das escolas municipais. Em 
entrevista, especialistas na área 
debatem questões sobre essa pro-
posta. 

A coordenadora do Pet Artes/
Música da Unimontes, Maria Odí-
lia Quadros, explica e pontua os 
aspectos positivos do ensino da 

música para as crianças. “Musi-
calização é desenvolver as habi-
lidades e inteligência da crian-
ça, que é uma das inteligências 
múltiplas. Todas essas atividades 
têm um objetivo, então em todas 
elas sempre pensamos o que va-
mos trabalhar, seja a percepção, 
atenção, coordenação motora, 
lateralidade, além das habilidades 
musicais que é o que trabalhamos 
claramente aqui”.

Segundo a coordenadora, o 
período infantil é uma ótima fase 
para poder explorar e desenvol-

ver habilidades que as crianças já 
possuem. “É muito importante a 
inserção da música na educação 
básica, porque é um momento 
em que as crianças estão aptas 
para absorver toda essa habilida-
de musical. Da mesma forma que 
aprender uma língua é importan-
te nessa idade, a criança vai estar 
aberta para aprender de tudo. Se 
ela começa a aprender mais tar-
de, já vai ter algumas habilidades 
atrofiadas que, agora, estão ple-
nas para serem trabalhadas com 
elas”, afirma.

Raiana Maciel, doutora em 
música, explica que a legislação 
brasileira atual acerca do ensino 
de arte, preconiza que a música 
deve ser uma linguagem artística 
trabalhada dentro do componente 
curricular. “A arte por sua vez, é 
obrigatório em todas as etapas da 
educação básica. A música dentro 
deste componente deve ser tra-
balhada juntamente com outras 
linguagens artísticas sendo elas: o 
teatro, a dança e as artes visuais, o 
que diverge de forma bastante sig-
nificativa da realidade da formação 

inicial de professores no campo das 
Artes. Ou seja, esta formação nas 
licenciaturas já contempla especi-
ficidades, particularidades de cada 
uma dessas linguagens artísticas”, 
explica e conclui: “é por esses mo-
tivos que acreditamos que a música 
deve ser inserida no currículo esco-
lar como uma disciplina. A música 
é uma prática social que expressa 
valores, significados de uma cultu-
ra, então não existe uma sociedade 
que nunca tenhamos ouvido falar 
de música, sobretudo na educação 
infantil, nessa fase da primeira in-

fância, a música é fundamental para 
o desenvolvimento integral das 
crianças, ela potencializa a relação 
da criança com ela mesma, com o 
mundo e com a sociedade, além 
da cultura na qual ela faz parte. 
Então a música como disciplina 
é fundamental para o desenvol-
vimento de habilidades musicais. 
A criança passa a aprender essa 
linguagem musical e consequen-
temente desenvolve outras inteli-
gências e habilidades nos âmbitos 
cognitivos, motor, criativo, dentre 
outros”, finaliza.

“É muito importante a inserção da música na educação básica, 
porque é um momento em que as crianças estão aptas para 

absorver toda essa habilidade musical”, afirma Maria Odília 
Quadros, coordenadora do Pet Artes/Música na Unimontes

Vice-presidente da Associação Brasileira de Educação 
Musical, Mario André OliveiraRaiana Maciel, doutora em música
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A Assembleia Legislativa de Minas Gerais sabe que, para representar 
21 milhões de mineiras e mineiros, é preciso ter independência 
para fazer o que é necessário e dialogar para manter foco nas pessoas. 
Sempre com responsabilidade. É assim que trabalhamos para melhorar 
a vida do povo mineiro, dia após dia.

Conversar Com todos para 
FaZer melhor. a assembleia trabalha 
Com diálogo e independênCia.

almg.gov.br/participacao

AcompAnhe
e pArticipe
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

A Polícia Civil de Minas Ge-
rais (PCMG) segue empenhada 
em ações para monitoramento, 
prevenção e na investigação da 
propagação de ameaças contra a 
comunidade escolar, no âmbito da 
operação Escola Segura, desenca-
deada neste mês de abril, para res-
tabelecer a sensação de segurança 
em todo o estado.

Fruto de ações de inteligên-
cia policial, a PCMG desenvolveu 
um painel de monitoramento 
em tempo real de investigações 
e desdobramentos de atividades 
de polícia judiciária no âmbito da 
operação. Além disso, servidores 
da instituição estão sendo capa-
citados em palestras promovidas 
pelo Laboratório de Operações 
Cibernéticas do Ministério de Jus-
tiça e Segurança Pública (MJSP), 
a fim de qualificar ainda mais os 
trabalhos sobre solicitações emer-
genciais para mídias sociais e uso 
de fontes abertas e detecção de 
perfis de ódio. Até o momento, 
107 policiais civis foram treinados 
na temática.

A chefe da PCMG, delegada-
-geral Letícia Gamboge, destaca 
que propagar vídeos de ameaças a 
ataques nas escolas configura prá-
tica de delito. “Provocar alarme, 
anunciando desastre ou perigo 
inexistente, ou praticar qualquer 
ato capaz de produzir pânico ou 
tumulto é uma contravenção pe-
nal com pena prevista de 15 dias 
a seis meses de prisão ou multa. 
Portanto, a difusão de fake news, 

notícias falsas, por quaisquer 
meios, configura uma ação cri-
minosa. A Polícia Civil, com as 
demais forças de segurança, está 
alerta, 24 horas por dia, sete dias 
por semana, para intervir pron-
tamente de forma preventiva e 
repressiva com a instauração de 
procedimentos criminais, iden-
tificação dos suspeitos e encami-
nhamento para a Justiça, a fim de 
penalização”, disse.

INTERVENÇÕES POLICIAIS

As ações de polícia judiciária 
são desenvolvidas em várias regi-
ões de Minas. Foram instaurados 
diversos procedimentos investi-
gativos, com a identificação de 
mais de uma centena de suspei-
tos, além de efetuadas dezenas de 
prisões e apreensões de menores 
infratores envolvidos nessas prá-
ticas criminosas. Já na frente de 
trabalho de polícia comunitária, 
até o momento, foram realizadas 
centenas de palestras em escolas 
e reuniões com as Superinten-
dências Regionais de Ensino, bem 
como com os demais integrantes 
dos órgãos de Segurança e Justiça.

No dia 13 de abril, a PCMG 
apreendeu um adolescente, em 
Passos, suspeito de ameaçar um 
ataque terrorista contra uma esco-
la localizada na cidade. As inves-
tigações tiveram início quando a 
Polícia Civil recebeu informações 
da circulação de postagens em 
grupos de aplicativo de mensa-

gens e rede social com ameaças 
de terrorismo social contra a insti-
tuição de ensino, que ocorreriam 
no dia 11 deste mês.

No dia 14 de abril, a Polícia 
Civil compareceu à casa de uma 
criança, de 11 anos, em Diamanti-
na, identificada como responsável 
por postar vídeo em rede social 
ameaçando um suposto ataque a 
uma escola estadual.

Na residência, os policiais en-
contraram e apreenderam os arte-
fatos exibidos no vídeo, gravado 
no dia 13 de abril: duas facas, um 
martelo e um chuço. O conteúdo 
do vídeo também foi localizado no 
celular do menino durante as bus-
cas. A mãe e o garoto foram con-
vidados a comparecer à delegacia 
para prestarem informações sobre 
os fatos, e este assumiu que havia 
feito a gravação, embora não tives-
se intenção de cometer os atos.

A PCMG identificou também 
um adolescente, de 14 anos, sus-
peito de divulgar ameaças, em re-
des sociais, contra alunos de uma 
escola em Salinas. As mensagens 
foram postadas em perfil criado 
pelo próprio adolescente, que 
anunciava uma chacina no local.

A investigação policial apontou 
que após criar a página, o adoles-
cente passou a postar fotos de ar-
mas de fogo e máscaras retiradas 
de pesquisas realizadas na inter-
net. Nas postagens, ele ainda teria 
inserido mensagens com ameaças 
contra alunos, professores e dire-
tores da unidade de ensino, inclu-

PCMG intensifica ações contra PCMG intensifica ações contra 
ameaças e ataquesameaças e ataques

Caminhões batem de frente na BR-251, Caminhões batem de frente na BR-251, 
próximo ao trevo de Janaúbapróximo ao trevo de Janaúba

Corpo de Bombeiros realiza Corpo de Bombeiros realiza 
captura de animal silvestre captura de animal silvestre 
em Montes Clarosem Montes Claros

     ESCOLA SEGURA

sive, em algumas delas, com datas 
dos supostos ataques. A equipe 
policial identificou o adolescente 
responsável pelas postagens, que 
mora no município e estuda em 
escola diversa da ameaçada. Dian-
te das evidências, foi instaurado 
procedimento para apuração de 
ato infracional.

Em Belo Horizonte, uma ado-
lescente de 13 anos foi identifica-
da como responsável por postar 
ameaças em rede social com men-
sagens de que iria provocar um 
massacre na instituição de ensi-
no. O inquérito foi concluído no 
dia 12 de abril. A jovem responde 

pelos atos infracionais análogos 
aos crimes de ameaça e falsidade 
ideológica.

EXPERIÊNCIA | Não é a pri-
meira vez que a PCMG atua contra 
ameaças como essas. A instituição 
está preparada e qualificada para 
agir com rapidez e efetividade, a 
exemplo de casos notórios: em 
março de 2019, investigações da 
Polícia Civil levaram à prisão de 
um jovem, de 19 anos, que ame-
açou fazer um ataque contra es-
tudantes e funcionários de uma 
escola estadual em Contagem, 
na Região Metropolitana de Belo 
Horizonte. O rapaz havia postado 

vídeo portando arma e ameaçan-
do um manequim, anunciando 
possível massacre na instituição 
de ensino. Em uma resposta rápi-
da, a PCMG identificou e cumpriu 
mandado de busca e apreensão e 
de prisão preventiva na casa do 
jovem.

Em agosto do mesmo ano, a 
Polícia Civil apreendeu um ado-
lescente, de 17 anos, que plane-
java um ataque a uma escola de 
Nova Era, região Central do esta-
do. A divisão da Interpol da Sué-
cia alertou a PCMG, que cumpriu 
mandado de busca e apreensão 
do adolescente. (ASCOM/PCMG)

Na manhã dessa quarta-feira (19), 
uma equipe de bombeiros foi acio-
nada para realizar a captura de uma 
serpente encontrada nas dependên-

cias de uma residência, no bairro Vila 
Ipiranga, em Montes Claros.

Ao chegar ao local, a guarnição se 
deparou com uma cobra da espécie 

cipó, medindo aproximadamente de 
1,5 metros. O animal foi capturado 
e solto em região de mata, longe do 
perímetro urbano.

Na noite de quarta-feira (19), 
por volta das 20h50, uma equipe 
do Corpo de Bombeiros Militar de 
Francisco Sá foi acionada para aten-
der a uma ocorrência de acidente 
envolvendo dois caminhões, na BR 
251, na altura do Km 230, próximo 
ao trevo que dá acesso ao muníci-
pio de Janaúba.

Os dois veículos estavam sem 
carga e trafegavam em sentidos 
opostos quando colidiram fron-
talmente. Um deles transitava no 
sentido Montes Claros à Francisco 
Sá, e seu condutor, de 43 anos, e o 
passageiro, de 21, sofreram apenas 

escoriações leves.
O motorista do outro caminhão, 

de 33 anos, que transitava em sen-
tido oposto, era ficou preso às fer-
ragens e sofreu fratura exposta no 
membro inferior direito.

Diante dos fatos, os bombeiros, 
utilizando os EPIs, táticas e técnicas 
de salvamento terrestre veicular, e 
após avaliação do cenário, remove-
ram a porta esquerda do veículo e, 
juntamente com uma guarnição do 
Samu, retiraram vítima em seguran-
ça. O caminhoneiro foi levado ao 
Hospital Universitário de Montes 
Claros, pela equipe do Samu.
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Motociclista é arremessada ao Motociclista é arremessada ao 
colidir com carro no centro de colidir com carro no centro de 
Montes Claros Montes Claros 

Em Montes Claros no final 
desta manhã de quarta-feira (19), 
aconteceu um acidente envolven-
do um carro e uma motocicleta.

O acidente aconteceu na Rua 

Gonçalves Figueira, em frente ao 
Banco do Brasil, no centro da ci-
dade. Com impacto da batida, a 
vítima da motocicleta foi arremes-
sada a distância.

Uma equipe de do Corpo 
Bombeiros compareceu no local, 
prestou os primeiros socorro à 
vítima, e em seguida encaminhou 
para Um hospital na cidade.
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VEREADORA DENÚNCIA IRREGULARIDADES 
NO CAD ÚNICO DO MUNICÍPIO

SEMPRE com os olhos voltados para a ética e legislando com 
seriedade, a vereadora IARA PIMENTEL, acompanha de perto 
as denúncias que fez nas irregularidades do CAD ÚNICO, no 
município de MONTES CLAROS. O Promotor de Justiça respon-
sável pela apuração do caso é o Dr. MARCOS HUDSON MEIRA 
BEZERRA. A denúncia envolve uma servidora comissionada do 
município, que inscreveu no CAD ÚNICO seus parentes que 
são funcionários da prefeitura, para desfrutarem do benefício. 
O Secretário Titular da Secretária de Defesa Social AURINDO 
RIBEIRO, terá 90 dias para explicar a situação no MP.

TROCA DE PARTIDOS

Não por adversidades ou quaisquer rusga política, mas por 
questões estratégicas, um dos dois vereadores Rodrigo Cadei-
rante ou Claudinho Rodrigues, devem se desfiliar da REDE. 
Com as mudanças na nova legislação política, alguns partidos 
não devem agregar em suas fileiras mais de uma estrela política.

ARRANCADA DO NORTH

Na última TERÇA-FEIRA, O NORTH ESPORTE CLUBE, apon-
tado pela crônica esportiva mineira, pela sua excelente estrutu-
ra como um dos favoritos do módulo 2 do campeonato minei-
ro, marcou um golaço de placa na OAB, lançando em grande 
estilo a arrancada dos gladiadores rumo a primeira divisão. No 
programa João Jorge em REVISTA da próxima terça, às 19h30, 
terá a nossa COBERTURA completa, assim como também, nas 
próximas colunas. Indiscutivelmente, foi o acontecimento da se-
mana. Nota dez a VICTOR OLIVEIRA, ANDREY SOUZA, e demais 
parceiros. Nunca se viu tamanha estrutura e organização de um 
time de futebol de MONTES CLAROS, no cenário esportivo mi-
neiro.

NOITE DAS CELEBRIDADES

Os bons ventos de maio trazem a nossa vitoriosa promoção A 
NOITE DAS CELEBRIDADES, DESTAQUES LAZINHO PIMENTA. 
Vem aí, em grande estilo, um espetáculo de primeira, em nível 
de promoções sociais.

DEPUTADO MARCELO FREITAS

Em alta no cenário político mineiro e nacional, o corajoso 
Deputado Federal Marcelo Freitas, foi reeleito presidente do 
UNIÃO BRASIL em MINAS. Por sinal, brevemente ele será um 
dos nossos convidados no programa João Jorge em REVISTA.

RETORNO DE CARLOS PIMENTA

Não será nenhuma surpresa o retorno a Assembleia de Mi-
nas do grande deputado do norte mineiro, CARLOS PIMENTA. 
A própria imprensa da capital mineira já sinaliza o retorno do 
atuante deputado que ajudou muito a administração do prefeito 
HUMBERTO SOUTO.

EM DEFESA DA ZONA RURAL

Os moradores do distrito de ERMIDINHA através da vereado-
ra que mais trabalha para a zona Rural, GRAÇA DA CASA DO MO-
TOR (UNIÃO BRASIL) apresentaram uma importante cobrança 
destinada a CEMIG. Segundo os moradores, a região vem so-
frendo com a falta constante de energia e queda de tensão. A 
vereadora GRAÇA, entrou com ofício solicitando que a empresa 
revise com urgência a rede elétrica local. A vereadora do UNIÃO 
BRASIL, sempre atuante em defesa da população rural.

AS QUENTES DE JJ

SOUTO E A MALDIÇÃO DO PALÁCIO 
DA CULA MANGABEIRA

O retrospecto político da prefeitura municipal de 

MONTES CLAROS mostra uma baixa em nível de de-

núncias e escândalos em véspera de eleição municipal, 

envolvendo as três últimas administrações de ex-pre-

feitos, que antecederam o até agora grande legado do 

atual prefeito HUMBERTO SOUTO. Todavia, desde o 

início dessa semana, uma simples notinha em coluna 

no jornal belorizontino EDIÇÃO DO BRASIL, levantan-

do a possibilidade de um escândalo de corrupção no 

terceiro andar do palácio da Cula Mangabeira, fez um 

estrago enorme. O semanário da capital mineira, que 

circula há 40 anos, coloca em cheque a credibilidade 

da administração, com os maiores índices de aceitação 

no interior do estado. Na nota, órgãos de segurança e 

do ministério público analisam graves denúncias in-

dicando possível enriquecimento desproporcional de 

membros do primeiro escalão do palácio de SOUTO. A 

nota repercutiu nas redes sociais e grupos de WHAT-

SAPP. Como se não bastasse na tarde da última quar-

ta-feira, curiosamente ou COINCIDENTEMENTE, um 

assessor de um deputado, distribuiu nos arredores da 

prefeitura de MOC, ou seja fórum, Câmara Municipal 

e até na própria prefeitura, além de barzinhos, várias 

edições do jornal de BH, que alerta para as denúncias 

de corrupção distribuídos em grande tiragem. A notí-

cia criou um rebuliço no meio político. Até provarem 

o contrário, a administração permanece intacta, toda-

via o burburinho corre solto. A se confirmar as denún-

cias, seria uma traição enorme a confiança de um dos 

homens públicos mais sérios do Brasil, o grande pre-

feito HUMBERTO SOUTO. Na nossa opinião, os fatos 

devem ser apurados e o secretário ou secretários que 

não honram a confiança do prefeito, colocados à dis-

posição, após a conclusão da apuração. Em véspera de 

eleição, várias operações da gloriosa Polícia Federal, 

devem ocorrer, QUEM TIVER RABO DE PALHA, QUE 

SE CUIDE.

DESTAQUE DA SEMANA - Aqui com este colunista, a es-

trela da estética HEIDE MAIA, que estreia na próxima ter-

ça-feira, às 19h, na TV GAZETA, o programa TV DESTAQUE, 

também com ela o grande aniversariante da semana, o Con-

sagrado comunicador, diretor de TV, líder político, Filipe 

GUSMÃO, aplausos! Ele merece toda felicidade do mundo.

Em noite gloriosa e concorrida da arrancada dos gla-

diadores do NORTH no módulo 2 do Mineiro, o vitorioso 

homem forte da grande equipe Norte Mineira VICTOR OLI-

VEIRA e o atuante vice prefeito GUILHERME GUIMARÃES, 

sempre apoiando e apaixonado pelo futebol. Nas próximas 

colunas e no nosso programa da próxima terça-feira, às 

19h30, na TV GAZETA, terá COBERTURA completa.

A estrela da política jovem, Isa Dias, será homenageada 

pela Câmara Municipal de MOC, no próximo dia 2 de junho. 

Uma das grandes expressões da nova geração política, ela 

atua no gabinete do novo deputado Oscar Teixeira.

A estrela da coluna IVONE Rogério BRANDÃO, aniver-

sáriou semana passada e foi festejadíssima. IVONE é nossa 

estrela de primeira grandeza.

Aqui estamos com o vitorioso empresário André e seu fi-

lho DAVID CÂMARA, um dos craques da equipe de futebol 

do NORTH, que vai brilhar no módulo 2 do futebol mineiro.

POSSE CONCORRIDA DO CEL. CESAR WILLIAM PAS-

SOS, agora brilhantemente comandando a décima primeira 

região militar de MONTES CLAROS. Aqui com sua bela e 

encantadora esposa CLEIDE PASSOS e o grande líder polí-

tico Edmilson Magalhães, em alta com seu projeto político 

para 2024.
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Orlando desconversa e beija Marê. Elza desmaia quando Fabiano flagra uma conversa 
sua com Verônica. Gaspar recebe o dinheiro enviado por Gilda e avisa à cúmplice no Gran-
de Hotel. Orlando atende Elza no hospital. Turíbio revela a Fabiano sobre a carta anônima 
que recebeu. Odilon visita Elza no hospital e combina a fuga com ela. Anselmo vai à casa 
de Verônica. Júlio leva Sônia ao cinema. Gaspar paga Mirtes e pega o documento com ela. 
Frei Leão encontra o boneco de saci de Marcelino. 

Vitinho tenta explicar o desespero de Lui para Wilma. Sol marca de se encontrar 
com Ben para falar sobre a audiência. Jenifer decide ir à escola que Tatá estudou. 
Ben simula o interrogatório com Sol e se emociona com seu relato. Wilma decide 
processar Érika. Sol se desespera quando Ben a questiona sobre Theo. Lui é hostil 
com Sol quando ela chega para o ensaio. Lumiar entrevista Simas e fica abalada com o 
depoimento dele sobre Ben e Sol. 

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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Aparelho
como o
"walkie-
talkie"

Registro
da caixa-
preta de
aviões

Cria do
jumento 
com a
égua

Posição de
Nietzsche
quanto à
religião

Objeto de
reserva 
em res-

taurantes

Divindade 
feminina

"Nota", 
em abre-
viaturas
literárias 

Desconfia-
vam; sus-
peitavam

(?)-mail:
correio

eletrônico
(Inform.)

Metal de
baterias 
de auto-
móveis

"Protocol",
em IP

(Inform.)

Ponto car-
deal em

que nasce
o Sol 

Período 
de des-

canso do
morcego

Pistola,
canhão 
e faca

Elemento
que clas-
sifica os

polígonos

Choque
entre 
dois

corpos

Pedro (?),
o último

imperador
(BR)

Raça
bovina

originária
da Índia

A classe
no topo da
pirâmide

social

As de
Marte são
Fobos e
Deimos

Torna
público

(o que era
segredo)

Imposto
declarável
por celula-
res (sigla)

Ave muito 
confundida

com o
avestruz

Orestes
Barbosa,
poeta e

jornalista

Curso
fluvial

Coração,
em inglês

Chacina

"(?) Forma de Amor":
deu a Christopher

Plummer seu único
Oscar

Impelem
a canoa

Rua
(abrev.)

De preço
elevado

Profissio-
nais como

Lewis 
Hamilton 

e Alex 
Albon Material

do asfalto
Luta

japonesa 

Os dois 
estados
mais se-

tentrionais
do Brasil

Diz-se do
artista de 
vanguarda

Rutênio
(símbolo)
2.000, em
romanos

Fechar,
em inglês
Filho do
meu tio

Atividade
rural que
responde
por mais

de 1/3 das 
exporta-
ções bra-
sileiras

Índice das matérias
que devem ser cur-
sadas a fim de que 
o aluno se forme

Prerrogativa traba-
lhista usada como
recurso para busca 

de melhorias salariais

Parceira natalense 
de Gilberto Gil na

música "Minha
Princesa Cordel"

Encargo
sobre algo
Nome da
7ª letra 

"Unidas",
em ONU

Farinha 
de mandi-
oca fina,

peneirada
(bras.
Amaz.)

Pequeno
roedor

comum no
Nordeste

3/cuí. 4/ateu — preá — tope. 5/close — heart. 6/ousado. 11/agronegócio.

Stenio deduz que Moretti pagou a Zezinho para culpar Ari. Isa avisa a Laís que 
mandou uma carta para a produção de uma série com Bruna Shuller, contando que 
a suposta atriz está promovendo testes pela internet. Helô dá ordem de prisão a Ari. 
Núbia fica sabendo da prisão do filho. Ari liga para Gil e pede ao amigo para tirar as 
folhas assinadas do esconderijo. Oto diz a Bia que não quer perdê-la. Júlia conta a 
Chiara que Guida sabe sobre a barriga falsa. 

Tânia manda Celeste abordar Glória em busca de informações. Brenda e Raquel de-
sejam ir embora da Luc4Tech por conta das grosserias de Luca. O jovem pede desculpas 
e implora para elas ficarem. Otto despista os perseguidores. Na Escola Ruth Goulart, 
Otto e Jefferson procuram por Luc2, assim como as crianças do Yupecho. Otto encon-
tra LUC2, e o alarme dispara. Mesmo não tendo acesso ao GPS de Luc2, Luca recebe a 
notificação do alarme e fica preocupado. 

‘Passa de verdade’: Ana Maria Braga fica 
emocionada ao mandar recado para 
Preta Gil, enfrentando câncer e fim do 
casamento

Eliezer se queixa do mau cheiro do leito materno 
de Viih Tube, sofre críticas e debocha de ataques: 
‘Vamos continuar romantizando’

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Shazam! Fúria de Deuses  

Jhow Wick 4 - Baba Yaga  

Super Mário Bros - O Filme  

O Exercista do Papa

Em tratamento contra um câncer 
e enfrentando o fim do casamento de 
8 anos, Preta Gil ganhou uma mensa-
gem emocionante de Ana Maria Braga 
no ‘Mais Você’ desta manhã (20)

Ana Maria Braga voltou a ficar com 
lágrimas nos olhos no “Mais Você”, 
atração que reassumiu o comando 
nesta semana após cerca de 20 dias 
afastada por conta de um procedimen-
to cirúrgico. Na abertura do matinal 
nesta quinta-feira (20), a apresenta-
dora enviou uma mensagem emocio-
nante para Preta Gil. A cantora está 
em tratamento contra um câncer de 
intestino, revelado em janeiro, e nes-
ta semana confirmou a separação do 
marido, Rodrigo Godoy, com quem se 
casou em 2015.

O fim do casamento da filha de 
Gilberto Gil e do personal aconte-
ceu depois que Preta descobriu um 

romance dele com sua stylist. “Estou 
abrindo o programa mandando um 
recado muito especial para a Preta. Eu 
e o Brasil estamos torcendo por você, 
acompanhando os seus percalços nes-
se momento. A vida é uma gangorra 
e a gente sabe disso”, comparou Ana 
Maria.

Ao som de “Sinais de Fogo”, “hit” 
da carreira de Preta, a apresentadora 
seguiu. “Posso te garantir que vai pas-
sar. Passa de verdade. Tanto o bom 
como o ruim. Fica bem e um beijo no 
coração”, reforçou a comunicadora, 
que pode antecipar sua aposentadoria 
para 2024.

FIM DO CASAMENTO FAZ PRETA 
GIL GANHAR APOIO DA WEB

Logo após desabafar na web a res-
peito do fim do casamento, a cantora 
ganhou apoio de uma série de famo-
sos como Carolina Dieckmann, Angéli-

ca e Marina Ruy Barbosa. Pouco antes, 
a artista se revelou abalada com tudo 
o que está acontecendo ao seu redor.

“Acordei numa espécie de pesade-
lo. Pelo meu estado de saúde muito 
grave esses dias, minha equipe, ami-
gos, família e médicos me blindaram 
de fofocas que estavam saindo a res-
peito do meu casamento, mas infe-
lizmente hoje eles não conseguiram 
mais me poupar da crueldade que 
está rolando na internet. Muitas coisas 
eu tomei conhecimento hoje e estou 
muito abalada”, afirmou.

“No meio das fofocas, tem muitas 
mentiras, como por exemplo, assun-
tos financeiros, rastreador no carro, 
trisal... No mais, as verdades estão 
vindo à tona, o que para mim é muito 
doloroso e cruel”, completou a ex-mu-
lher de Rodrigo Godoy, que não terá 
direito a nenhuma parte do lucro da 
empresa de Preta.

Ex-BBB Eliezer foi criticado por 
dizer que o cheiro de leite materno é 
ruim. Nas redes sociais, algumas se-
guidoras defenderam o marido de Viih 
Tube. Vem ver!

Eliezer virou pai recentemente e 
vem compartilhando a rotina com a 
filha, Lua, fruto da relação com Viih 
Tube, nas redes sociais. O empresário 
virou alvo de críticas ao reclamar de 
cheiro do leite materno e rebateu os 
ataques. A fala do ex-BBB foi publicada 
por meio dos Stories do Instagram.

“Que cheiro ruim que tem leite. 
Tem um cheiro de azedo. A casa intei-
ra está com cheiro de azedo, é muito 
ruim esse cheiro de leite materno. É 
uma coisa azeda, eu estou sentindo, 
e agora que reparei que é o mesmo. 
Como o bebê gosta de um cheiro des-
se?!? Muito ruim, gente”, afirmou.

Não demorou muito para inter-

nautas criticarem Eliezer. O designer, 
por sua vez, ironizou a forma como as 
pessoas tratam as situações que envol-
vem a maternidade.

ELIEZER CITA DIFICULDADES DA 
CRIAÇÃO DE UM BEBÊ NOS PRIMEI-
ROS MESES

Eliezer rebateu os hates e pediu 
que parem de romantizar os primei-
ros dias com um bebê. “Desculpa, 
gente, eu errei. Amamentação é lindo, 
superfácil, confortável, nenhuma mu-
lher tem problemas com essa parte, e 
o leite materno cheira a rosas e todo 
mundo gosta”, alfinetou.

“É isso, vamos continuar romanti-
zando a amamentação, a gestação e to-
das essas questões que envolvem esse 
cenário para as pessoas fingirem que 
não existe, e as que passam [por isso 
se sentirem sozinhas. Certinho. Peço 
desculpas”, escreveu.

WEB SAI EM DEFESA DE ELIEZER 
APÓS COMENTÁRIO DO EX-BBB

Eliezer ganhou o apoio de inter-
nautas. “Falou a verdade, parem de 
romantizar tudo”, disparou uma. “O 
povo que reclama romantiza muito 
a maternidade. Leite fede azedo sim, 
quem não concorda que tome”, con-
cordou outra. “E ele está errado? Leite 
materno tem cheiro de azedo mesmo 
e vamos parar de romantizar a ama-
mentação pois não é nada agradável”, 
afirmou uma terceira.

“Eu sou mãe de 3 e sempre detes-
tei o cheiro do leite! Me julguem!”, 
acrescentou mais uma. “Se ele tivesse 
ficado distante vocês iam gostar, né? 
Agora o cara tenta participar de tudo, 
se mostra presente e maduro e só re-
cebe crítica”, destacou um. “Ah gente, 
pelo amor de Deus, ele não mentiu 
em nada”, defendeu outra. “Fede mes-
mo”, completou uma.
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GIRLENO ALENCAR

O juiz Geraldo Anderson Qua-
dros, diretor do Fórum de Montes 
Claros, cobrou durante audiência 
pública em Montes Claros para 
discutir a “Política Nacional de 
Atenção às Pessoas em Situação 
de Rua” realizada pelo Tribunal de 
Justiça de Minas Gerais um proto-
colo para atendimento e resolu-
ção das questões de identificação 
de todas as pessoas em situação 
de rua na comarca. Depois da pri-
meira, em Belo Horizonte, e da se-
gunda, em Ipatinga, a Comarca de 
Montes Claros recebeu, na quarta-
-feira (19), o evento no qual foram 
debatidas questões como acesso à 
Justiça, reforço e efetividade dos 
procedimentos e processos judi-
ciais e cooperação administrativa 
entre instituições em favor dos di-
reitos e garantias dessas pessoas.

A audiência ouviu pessoas em 
situação de rua em Montes Cla-
ros e representantes do Poder 
Executivo, do Ministério Público 
e da Defensoria Pública de Minas 
Gerais. O objetivo deste e dos 
demais encontros é que todos os 

envolvidos possam buscar formas 
concretas de ações com as redes 
pública e privada, dedicadas ao 
enfrentamento da grave situação 
das pessoas em situação de rua.

A audiência foi conduzida pelo 
juiz diretor do Foro de Belo Hori-
zonte, Sérgio Henrique Cordeiro 
Caldas Fernandes, representando 
a superintendente do Núcleo de 
Voluntariado do TJMG, desembar-
gadora Maria Luíza de Marilac Al-
varenga Araújo. Participaram tam-
bém da mesa de trabalho o juiz 
diretor do Foro de Montes Claros, 
Geraldo Andersen; o coordenador 
da Coordenadoria de Inclusão e 
Mobilização Sociais (Cimos) e in-
tegrante do Comitê PopRua/ Jus, 
promotor Paulo Cesar Vicente de 
Limas; os promotores de Justiça 
Guilherme Roedel e Tatiane Apa-
recida de Almeida Carvalho, que 
atuam na Comarca de Montes 
Claros, e o defensor público Cláu-
dio Fabiano Pimenta, também da 
comarca. 

A audiência ocorreu no Tribu-
nal do Júri do Fórum da comarca, 
localizado na Vila Guilhermina. O 
juiz Sérgio Henrique Fernandes 

disse que: “as audiências públi-
cas são importantes para dar voz 
às pessoas em situação de rua”; e 
que “eventos semelhantes estão 
sendo realizados em Minas Gerais, 
conforme deliberação do Comitê 
de Audiências Públicas e de Muti-
rões, em consonância com os pre-
ceitos da Resolução nº 425/2021 
do Conselho Nacional de Justiça 
que instituiu, no âmbito do Po-
der Judiciário, a política nacional 
judicial de atenção a pessoas em 
situação de rua e suas interseccio-
nalidades”. 

O juiz diretor do Foro de Mon-
tes Claros, Geraldo Andersen, 
também ressaltou a importância 
da audiência e citou os debates 
em favor do acesso à Justiça paras 
pessoas em situação de rua. “Es-
pecialmente, é preciso reforçar a 
necessidade de criar um protoco-
lo para atendimento e resolução 
das questões de identificação de 
todas as pessoas em situação de 
rua na comarca”, disse. 

Das diversas manifestações pú-
blicas, foram indicados temas so-
bre a ressocialização de presos, a 
cartilha de direitos, a rua de direi-
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tos e o possível retorno ao conví-
vio social das pessoas em situação 
de rua após o cumprimento de 
pena no sistema prisional.

Outras audiências públicas 

com o mesmo tema estão previs-
tas para este ano em Juiz de Fora 
(17/5), na Zona da Mata, e na Re-
gião Metropolitana de Belo Hori-
zonte, envolvendo as comarcas de 

Betim, Contagem e Sete Lagoas 
(14/6). Uma audiência pública 
deve ocorrer no dia 13 de julho, 
na Comarca de Uberlândia ou na 
de Poços de Caldas.

A Coordenadoria Municipal das 
Pessoas com Deficiência de Montes 
Claros querem que a cidade seja be-
neficiada com a realização de exames 
e obtenção de Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) para pessoas com 
deficiência, nos moldes do que ocor-
re em Uberlândia. O coordenador, 
Marcos Antônio Ferreira, cita que: 
“em Uberlândia, o Ministério Público 
(MPMG) e o Ministério Público Fede-
ral (MPF) obtiveram uma decisão 
provisória da Justiça - determinando 
que o Estado de Minas Gerais adote, 
no prazo de 120 dias úteis, todas as 
medidas cabíveis e necessárias para 

implementar a descentralização do 
serviço para realização de exames 
e obtenção de Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) para pessoas com 
deficiência”. 

O órgão deverá oferecer serviço 
próprio e adequando à realização de 
todos os exames e emissão da CNH 
em Uberlândia, no Triângulo Minei-
ro. A decisão, publicada no último 
dia 11 de abril, é da 3ª Vara da Fazen-
da Pública e Autarquias.

Segundo os Ministérios Públicos, 
a descentralização está embasada em 
lei específica, que obriga a Secretaria 
de Estado da Segurança Pública a 

instalar, na forma do regulamento, 
banca examinadora do Departamen-
to de Trânsito de Minas Gerais (De-
tran) nas cidades em que funcionam 
suas regionais. No entanto, passados 
alguns anos desde a promulgação da 
lei, a norma não saiu do papel, oca-
sionando um grave dano às pessoas 
que buscam o seu direito.

De acordo com o promotor 
de Justiça Fernando Martins, de 
Uberlândia, o Conselho Muni-
cipal da Pessoa com Deficiência 
(Compod) encaminhou ofício 
ao MPMG pedindo auxílio para 
conseguir a instalação de uma 

Comissão de Exames Especiais 
do Detran, razão pela qual foi 
instaurado o Inquérito Civil 
nº.22.003.000281/2020-18. 

Conforme a representação 
feita pelo Compod, pessoas que 
possuem alguma deficiência ou 
necessidade especial e que ini-
ciam os procedimentos para obter 
a CNH pela primeira vez, ou que 
ainda precisam reabilitar a per-
missão em decorrência de alguma 
deficiência, são obrigadas a mar-
car os exames em uma clínica cre-
denciada, indicada pelo Detran, 
em Belo Horizonte. (GA)

Hoje, 21 de abril, o Brasil ce-
lebra o Dia de Tiradentes, data 
em que se homenageia o mártir 
Joaquim José da Silva Xavier, 
executado na luta pela liberta-

ção da então colônia Brasil da 
opressão de Portugal. O Pronto 
Atendimento Municipal Alpheu 
de Quadros e a Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) do 

Chiquinho Guimarães funcio-
narão 24 horas, para urgência 
e emergência. A Pediatria do 
Alpheu funcionará normalmen-
te na sexta, das 7 às 19 horas. 

Na UPA do Chiquinho Guima-
rães, teremos plantão pediátri-
co normalmente na sexta-feira, 
durante 24 horas. No sábado 
(22), o atendimento pediátri-

co será realizado somente pela 
manhã.

Os mercados municipais Cen-
tral e Sul e o Ceanorte funcio-
narão normalmente. Os parques 

municipais Milton Prates, Saga-
rana, Cândido Canela e João Bo-
telho (Mangueiras) funcionarão 
normalmente. A coleta de lixo 
funcionará normalmente.

Foi realizado na Escola Es-
tadual Delfino Magalhães, um 
ciclo de palestras sobre o res-
peito à diversidade, que tives-
sem como foco a discussão de 
questões ligadas a gênero e di-
versidade sexual.

Ministradas pela OAB diver-
sidade e pelo Movimento LGB-
TQIA+ dos Gerais – MGG, as 
palestras enfocaram sobre direi-
tos, dignidade, respeito e aco-
lhimento familiar da população 
LGBTQIA+, sendo palestrantes 

o assistente social e voluntário 
do movimento LGBTQIA+ dos 
Gerais MGG, Willian Martins da 
Silva e o advogado e membro da 
Comissão da Diversidade Sexual 
e de Gênero da 11ª Subseção da 
OAB/MG, Daniel Gomes. Além 

dos convidados pelo Movimento 
LGBTQIA+ dos Gerais - MGG e 
OAB Diversidade, Paulo Thiago 
Ribeiro, membro da Comissão 
da Diversidade Sexual e de Gê-
nero da 11ª Subseção da OAB/
MG e do sociólogo Rogério Al-

buquerque.
“Está de parabéns o diretor 

da Escola Estadual Delfino Ma-
galhães, Carlinho Rodrigues da 
Fonseca, por essa iniciativa de 
promover palestras sobre as re-
lações entre os gêneros e a diver-

sidade sexual na escola, já que o 
respeito à diversidade é o ponto 
de partida para uma sociedade 
mais justa”; elogiou o presidente 
do Movimento LGBTQIA+ dos 
Gerais – MGG José Cândido de 
Souza Filho, o Candinho. (GA)

O coordenador Marcos Antônio Ferreira
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LULA SEMPRE VIAJANDO 

COM SEU GOVERNO bastante desgastado aqui no Bra-
sil, onde ele não pode comparecer onde existe multidão 
que é vaiado e ganha um “palavrão”, nosso PRESIDENTE 
LULA, está fazendo o que mais gosta, ou seja, VIAJAR PELO 
MUNDO com grande equipe, ficar em hotéis luxuosos e 
ser reconhecido internacionalmente. Tem conseguido em 
parte. Neste seu Governo, ele já viajou para países comu-
nistas da América Latina, China, Emirados Árabes e assim 
por diante. Agora está voando para Portugal e Espanha. 
Enquanto isso, estamos vendo ABSURDOS continuarem 
acontecendo e o Presidente do Senado RODRIGO PACHE-
CO, mineiro, que está decepcionando todo o povo brasi-
leiro, sendo um verdadeiro traidor da pátria. Todo mundo 
sabe que ele só foi eleito porque ninguém queria votar em 
Dilma, ganhou e decepcionou seus eleitores. 

INVASÃO DE TERRAS 

O MST continua abrindo fogueiras no abril vermelho. 

Sob as barbas de João Pedro Stédile, que fez pose com Lula 
e Xi Jinping na China. Continua o movimento invadindo 
propriedades privadas sob as barbas de Luiz Inácio. O 
Congresso bem que poderia definir o que pode e o que 
não pode no governo Lula. Mas parece que o Presidente 
Lula não está nem aí. Ainda bem que o Governador Minei-
ro, Romeu Zema, já declarou que não permitirá que haja 
invasões aqui em Minas Gerais.

FERIADO

DESDE ONTEM, muita e muita gente está viajando 
para aproveitar o FERIADO de hoje e regressando segun-
da-feira. O voo da Azul que saiu ontem daqui de Moc, foi 
superlotado para Porto Seguro. A maioria dos passageiros 
rumo a ARRAIAL D’ AJUDA, terão que atravessar a balsa e 
como eu já noticiei, brevemente teremos um outro acesso 
para Arraial, com a construção de uma ponta atravessando 
o rio, mas esta obra ainda está na promessa da  prefeitura  
de Porto Seguro, que não faz nada em prol de Arraial D’ 
Ajuda. Em tempo: A BALSA VAI CONTINUAR mesmo se 

está ponte sair...
 

APENAS COMEÇANDO

NESTE ANO, quando estarei comemorando meus 58 
anos de jornalismo, vou transcrever parte de uma bela 
crônica da inteligente, RAQUEL MENDONÇA, que me co-
nhece muito bem, pois somos como irmãos “Quem pensa 
que Theo imagina parar de trabalhar, não sabe que ele se 
sente apenas começando, no máximo no meio do cami-
nho, certo de que ainda tem muitos sonhos para sonhar e 
obras para realizar, longa estrada para andar e ultrapassar 
e, se Deus quiser, milhares de novas páginas a escrever dia-
riamente a história de Montes Claros e do Norte de Minas. 
“Sinto-me, profissionalmente uma criança, no começo de 
tudo. Ainda há muito a fazer”, frisa.  Com sua jovialidade, 
saúde e persistência, temos a certeza de que dominará o 
tempo (ele começou a trabalhar na adolescência!), e feste-
jará os “Bodas de Diamante” nos próximos anos sempre 
voltado ao aperfeiçoamento, elevação sociais e valorização 
da família”. ESTOU CHEGANDO LÁ...

“MÁ ORIENTAÇÃO”

Em reação às falas recentes do presidente Lula 
(PT) sobre a Guerra na Ucrânia, porta-vozes dos 
Estados Unidos e da União Europeia (UE) teceram 
críticas sobre a postura do mandatário. O porta-voz 
de segurança nacional da Casa Branca, John Kirby, 
disse que os comentários de Lula ‘são fruto de má 
orientação’ e que a postura do presidente do Brasil é 
“uma repetição automática da propaganda da China 
e da Rússia“.

SEM TEXAÇÃO 

Isenção para bugigangas: o governo voltou atrás 
na decisão sobre isenção para mercadorias até US$ 
50, importadas principalmente da China. Viu que a 
taxação iria encarecer, sobremaneira, os produtos. 
Ora, ministro Haddad, deixe que se importem tais 
bugigangas e não bagunce com minha popularidade 
entre os pobres, pensou o presidente.

O GRANDE salão de eventos “Ah Festa” ficou superlotado de papais com 
seus herdeiros e familiares do principezinho, HEITOR PAULINO JUSTINO, 
que é super inteligente, comunicativo e completou seus três anos com 
direito a show de palhaços e muitos brinquedos, organizada pelos seus 
papais, JEFERSON E BARBARA PAULINO JUSTINO. 

OS AVÓS MATERNOS, Carlos e Marilia, as tias, Izabella, Gabriella e a ma-
mãe, Barbara, eram só felicidade.

AS TIAS, Therezinha e Claudia Paulino, a vovó Marilia com o sobrinho Henrique e 
este Tio com o sobrinho Heitor.

COM OS TIOS, Renata e Maicon Justino que vieram de Pará 
de Minas.

OS AVÓS PATERNOS, Athayde - Ana Alice Fernandes que vieram com toda 
família de Pará de Minas, e os avós daqui de Moc, Marilia e Carlos Paulino.

TAMBÉM vieram de Pará de Minas outros tios, avós, primos: Ana Alice 
Fernandes, Aline mota, Margarida e Paulo Nogueira, Tamires Fernandes e 
Jonathas Justino.

OS AVÓS PATERNOS, Athayde - Ana Alice Fernandes que vieram com toda 
família de Pará de Minas, e os avós daqui de Moc, Marilia e Carlos Paulino.

OS 90 ANOS DE DONA RITA: NO ÚLTIMO FINAL DE SEMANA, DONA RITA MOTA SANTIAGO esteve completando seus 90 anos de idade e, é claro, 
cercada pelo carinho dos seus filhos, Arlen, Paulo Cesar, Pedro, Luiz, Rita Maria, Luzia, Cristina, netos, bisnetos e tataraneto. Falar de DONA RITA é 
lembrar de uma guerreira, professora dedicada, culta, amiga dos amigos e uma mulher mesmo especial. Nesta foto, estão apenas uma parte de seus 
netos e bisnetos, pois a família que ela deu tantos exemplos é das maiores. VIVA DONA RITA e que o bom Deus a abençoe sempre com muita saúde.


